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最大的神蹟 

親愛的弟兄姐妹平安 

        今天我們要一起來思考的經文是馬可福音 8:1-13，在福音書記載神蹟的記事中，比較特別的就是五餅二魚的神蹟，這也是四本福音書

共同記載的唯一一件神蹟，且記載的內容差異並不是很大。 

        除五餅二魚的神蹟之外，在馬可和馬太這兩本福音書中又有記載另一件很類似五餅二魚的神蹟，就是今天我們所讀的七個餅和幾條魚

的神蹟。今天的這段經文一樣分成兩個段落，第一個段落是 8:1-10，耶穌再一次行了讓眾人得到飽足的神蹟，第二個段落是 8:11-13，法利

賽人來向耶穌求神蹟。這兩個段落裡面都蘊含了一個很重要的主題，就是教導我們什麼是神蹟，到底神蹟的意義是什麼？我們又應該求什

麼樣的神蹟？ 

        我們先一起來看第一個段落，在這個段落裡面，我們可以看到這段經文有三個明顯的部分： 

一、耶穌的心 

        馬可福音 8:1-3，那時，又有許多人聚集，並沒有甚麼吃的。耶穌叫門徒來，說：「我憐憫這眾人；因為他們同我在這裡已經三天，

也沒有吃的了。我若打發他們餓著回家，就必在路上困乏，因為其中有從遠處來的。」 

        經文在這裡一開始就說那時，表示發生這件神蹟的時間，是與上一個神蹟在時間上相差不久，上一個神蹟是什麼？就是醫治耳聾舌結

的神蹟，而在這時候跟隨耶穌的群眾，是那群從推羅、西頓就一直跟隨在耶穌身邊的人，再加上許多從其他地方聚集的人。 

        這群人是什麼樣的人？我們看到他們從推羅與西頓跟著耶穌過來，我們就知道這些人是外邦人，這群人與五餅二魚神蹟的那群人是不

一樣的，五餅二魚的神蹟，耶穌身邊聚集的是一群猶太人。 

        面對這群外邦人，耶穌說，我憐憫這眾人；因為他們同我在這裡已經三天，也沒有吃的了。我們知道，耶穌的服事是從猶太人開始，

所以他的羊也是在指猶太人，而這些外邦人雖然不是耶穌的羊，但卻是耶穌要憐憫的人。 

        親愛的弟兄姐妹，從這段敘述我們就知道為什麼會有這個神蹟？因為耶穌憐憫他們，耶穌的憐憫是神蹟的起點，神蹟的權能往往是從

上帝的心發出來的。我們可以看到，每當耶穌醫治人、供應人的時候，我們大都可以看到聖經是這樣描述的，祂動了慈心，滿了憐憫。所

以如果我們希望我們的禱告能帶來權能，帶來對別人的安慰、醫治或供應，我們需要先有從上帝來的憐憫，如同耶穌一般。 

        另外，我們之前說過神蹟的成就需要信心，在這裡我們看到神蹟發生的另外一個重要因素就是憐憫。馬可福音 1:40-42 就讓我們看得

非常清楚，有一個長大痲瘋的來求耶穌，向他跪下，說：「你若肯，必能叫我潔淨了。」耶穌動了慈心，就伸手摸他，說：「我肯，你潔

淨了吧！」大痲瘋即時離開他，他就潔淨了。我們在這裡看見，那個得到大麻瘋的人用信心來求耶穌，耶穌看見他，就憐憫他，對他說我

們，你潔淨了吧！ 

        親愛的弟兄姐妹，若我們期待看見在我們中間有上帝的權能在發生，請我們首先生發憐憫的心，這樣我們就會看見主的手在我們中間

醫治、在我們中間扶持、在我們中間栽種。盼望在新的一年裡，我們彼此之間是充滿憐憫的，當我們能體貼彼此的不足和困難，我們就能

在主裡更深刻的彼此禱告，讓基督醫治與飽足的愛充滿在我們中間。 

二、門徒的反應 

        當耶穌憐憫這些人，帶著慈心來詢問門徒的時候，我們看到門徒的反應與耶穌是截然不同的。 

        馬可福音 8:4，門徒回答說：「在這野地，從哪裡能得餅，叫這些人吃飽呢？」我們可以看見門徒對於耶穌的問題，不僅沒有回應，

更是反過來質問耶穌。從門徒的這個回應，我們可以看見門徒心裡面兩個可能的想法。 

        第一個想法，門徒的愚頑與不信。耶穌在前面的幾天剛剛讓耳聾能聽到、啞巴能說話，再往前一點，耶穌讓鬼附的自由，再更往前一

點，耶穌讓五千人吃飽，讓風浪止息。我們可以看見，耶穌所行的這些神蹟，並沒有讓門徒對耶穌有信心，門徒忘記了耶穌是那位像摩西

的先知，是要坐大衛寶座的君王，是上帝的兒子，就像他們受差去傳道的時候，他們所看到的一樣。他們也忘記了耶穌舉目望天，靠著從

天上來的能力祝謝擘餅使五千人得飽，他們忘記了上帝會供應，忘記了上帝會帶領。 

        第二個想法，門徒的抗議與自我中心。我們都知道，當時的猶太人非常看輕外邦人，我們上禮拜有說他們連從外邦地到以色列地都要

跺下塵土表示自己的聖潔。所以門徒這個問題更進一步的含義可能是在向耶穌說，他們不是上帝的子民，我們怎可以和這些外邦人一起用

餐呢？他們是一群不潔淨的外邦人，我們的餅怎麼可以讓這些外邦人吃呢？所以門徒的反應也是一種對耶穌的抗議，但是他們的抗議所代

表的就是驕傲與拒絕。 
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        親愛的弟兄姐妹，我們是不是也常常是這個樣子？我們常常自詡有愛，自詡我們是有基督的義的群體，但是我們所展現出來的卻常常

是驕傲與拒絕？如同我上禮拜提到師母在中亞服事的同事，她的兩個小孩在清真寺門口與那些回教的孩子一起吃東西，在清真寺的廣場與

那些伊斯蘭教的孩子們玩，我們會認為他們是不義、不聖潔？還是我們會認為他們表現出來的是基督的愛與和平？在他們的身上，我們真

的可以看到基督的愛斷開了我們與上帝的隔絕，也斷開了我們跟人之間的隔離。 

三、擘餅與共融 

        面對門徒的抗議，耶穌沒有回答，但是耶穌用行動來表示，馬可福音 8:5-9 中，耶穌叫門徒把七個餅拿出來，叫眾人坐在地上，就拿

著這七個餅祝謝。我們在五餅二魚的神蹟裡面，也看到同樣的場景，但是這裡跟五餅二魚神蹟有一個非常大的不同，就是祝謝這個字，五

餅二魚神蹟裡面的祝謝，希臘文的意思是讚美。但是這裡的祝謝，在希臘文原文的意思是感謝，就是感謝的祭，簡單來說就是聖餐，與主

同坐席。所以這次的神蹟就是主的筵席，是在表示耶穌的憐憫不限於猶太人，上帝的恩典同樣要及於外邦，基督也要成為萬國的生命的

糧，要成為世界的光。 

        所以耶穌用擘餅和筵席告訴門徒說，他來是要拆毀中間隔斷的牆，是要帶來彼此之間的共融與團契。親愛的弟兄姐妹，我們今天同樣

由主領受了這個救恩，我們也同樣要把這餅，這個主餐擺在眾人面前，邀請他們和我們一起同赴筵席，讓他們也在主的筵席中得到飽足，

就像早前主所做的一樣。 

         接下來，我們看到經文說，吃的人數約有四千，剩下的碎渣裝滿了七個筐子，與五餅二魚的神蹟幾乎完全相同。五餅二魚剩下的十

二籃子，這個十二所代表的是以色列民族，而七個餅所代表的是全人類。再次讓我們看到，耶穌基督的恩典臨到世上，他要讓我們不再分

猶太人或外邦人，不再分你與我。若我們再連結前面馬可福音第七章耶穌醫治腓尼基族婦人的女兒的記載，我們就會看見，外邦人不用再

撿兒子的餅屑，而是要和兒子一起在主的桌上得到餵養，因為同樣的神蹟，出自同一位上帝，為了要讓每一個不同的群體，都同享基督的

恩典。 

        親愛的弟兄姐妹，基督的餅不單是要讓我們的肚腹得到飽足，這個擘開的餅，更是尋求復和、共融的道路。基督的救恩不單讓我們得

找生命，祂的恩典更讓我們與上帝、與自己、與他人、與社會和世界之間的破碎關係得到和好。 

        所以教會正應該是要讓人同享基督恩典的群體，教會應該是一個懂得包容不同文化的地方，只要我們真的信而悔改，我們就懂得祂的

救恩是賜給每一個人的，我們在耶穌基督的愛中應該是要越來越寬廣，在主的筵席中應該要越來越和睦，這才是教會在別人面前的見證。

親愛的弟兄姐妹，我們是教會，是要歡迎不同背景、不同文化、不同想法的人，和我們一起共享基督恩典的群體，因為主耶穌不單透過話

語的宣講和恩慈的行動，為人們帶來盼望，更是藉著我們生命的轉化，要帶來整個世界的和睦與更新。 

        親愛的弟兄姐妹，這也是我們教會今年的期盼，要在基督的生命裡面，活出合一的見證，這就是我們所要展現出來的神蹟。所以什麼

是神蹟？透過我們在主的憐憫裡面的生命的悔改與彼此復和，帶來我們周圍的更新與和平，這就是最大的神蹟，不是嗎？願聖靈幫助我

們，在接下來的這一年中，能讓基督成形在我們裡面，讓基督的和平在我們中間作主，讓我們能與眾人一同共享基督的恩典。 

 

 

 


